

Palabras al Encuentro Regional del Consejo Mundial por la Paz

14 de octubre de 2020

Buenos días estimadas compañeras y compañeros,

Agradezco la oportunidad de poder entregar unas palabras. Lo primero que quiero decir es que después de la Asamblea Mundial por la Paz, que realizó el Consejo Mundial por la Paz en San Luis, Brasil, en noviembre del 2016, y donde pude participar, de ese tiempo hasta acá, vivimos momentos mucho más complejos todavía en América Latina y todo el mundo.

1 - Nosotros hemos trabajado históricamente, desde la fundación de nuestra organización, denunciado el papel nefasto que cumple el entrenamiento militar que da EEUU, en la Escuela de las Américas, a las tropas de todo nuestro continente. Como saben, la Escuela de las Américas fue expulsada desde Panamá a consecuencia del Tratado Torrijos-Carter. Desde el año 1984, opera en el Fuerte Benning, Georgia, EEUU.

Desde enero del año 2001, por las intensas protestas y claras denuncias que todos hicimos del papel que ocupó esta academia militar en las violaciones a los derechos humanos de todos nuestros pueblos, el Departamento de Estado de los EEUU, decidió mejor cambiarle el nombre para aparentar que la había cerrado. Ahora se llama Instituto de Cooperación y Seguridad del Hemisferio Occidental (WHINSEC en inglés).

Un año después de esto, el año 2002, el presidente Hugo Chavez, sufrió un golpe de Estado en Venezuela que afortunadamente fue revertido por su valeroso pueblo. El 2010, Manuel Zelaya, en Honduras, fue sacado por la fuerza del gobierno sufriendo un golpe de Estado. El año pasado, en octubre, Evo Morales fue forzado a dimitir también por Golpe de Estado. En estos tres casos, quienes han estado detrás de estos hechos han sido militares graduados en la Escuela de las Américas ahora llamada WHINSEC.

2 - El 07 de octubre pasado entregamos un informe, en conjunto con otras organizaciones, a la Comisión de la Verdad de Colombia. El Informe se llama "Desde el inicio hasta el final: Estados Unidos en el Conflicto Armado Colombiano". Ustedes saben toda esta historia; tan sólo agregar que más de 100 mil tropas colombianas, incluyendo policías y militares, han sido entrenadas por

los EEUU en las últimas décadas no solo en la Escuela de las Américas, WHINSEC, sino en muchas otras academias del imperio.

La situación en Colombia es difícil, siguen asesinando a lideresas y líderes sociales, y ex guerrilleros. Manifestamos nuestra solidaridad con Colombia. Seguimos y seguiremos apoyando los esfuerzos para que se implementen y se mantenga el Acuerdo de Paz firmado entre las FARC-EP y el gobierno de Colombia en la Habana el 2016.

3 - Cambiando de tema, quiero decir que en los últimos años se han sumado nuevas preocupaciones. Desde Chile, con otras organizaciones, y quiero destacar el papel de vanguardia que ha asumido la Agrupación de Familiares de Ejecutados Políticos, la compañera Alicia Lira que ha apoyado estas causas, hemos realizado también campaña para visibilizar el problema nuclear.

Observamos, con mucha preocupación, el retiro de los Estados Unidos de varios tratados de control de las armas nucleares. Entre ellos, el retiro del Tratado de Fuerzas Nucleares de Rango Intermedio (INF) y el anuncio de la salida del Tratado de Cielos Abiertos y del posible fin del Tratado START 3 o Tratado de Reducción de Armas Estratégicas.

Con todo esto EEUU se quiere deshacer de sus obligaciones sobre control de armas de destrucción masiva. Esto es un peligro para todo el mundo porque si EEUU logra romper el equilibrio estratégico que hay todavía, entre los países que disponen de estas armas, EEUU va querer imponer su voluntad todavía más contra nuestras naciones.

Muchos de ustedes han firmado estas campañas y les agradecemos. También Cuba, su Ministro Bruno Rodríguez, ha señalado que “La eliminación total de las armas nucleares debe ser la mayor prioridad en la esfera del desarme”. Este es un punto que debe estar en nuestra agenda de trabajo por las implicancias peligrosas que tienen las armas nucleares para toda la humanidad.

4 - Otro tema que nos ha ocupado es nuestra lucha contra las bases militares extranjeras en América Latina. A este punto, quiero agregar nuestra preocupación por la base naval de EEUU en Perú, llamada Namru-6, que hace investigación sobre enfermedades infecciosas.

También Namru-6 abrió, hace poco, una “sucursal” dentro de la base militar Soto Cano, en Honduras, donde opera la Fuerza de Tarea Conjunta-Bravo, la base militar más grande de EEUU en Centroamérica, con un batallón de más de 500 marines estadounidenses.

Esto es preocupante, porque estas investigaciones pueden ayudar a crear armas biológicas contra nuestros pueblos. Cuba sabe de sobra sobre este asunto.

Finalmente, quiero terminar manifestando nuestra solidaridad con Cuba. Apoyamos la demanda de la devolución de los territorios ocupados por EEUU en la base militar en Guantánamo. Es una base militar ilegal y además dentro hay una carcel donde se tortura y se tiene sin derecho a un debido proceso a los prisioneros en este lugar.

También nuestra solidaridad con el pueblo de Brasil que no sólo la está pasando muy mal por la pandemia y por las políticas fascistas de Bolsonaro sino que su gobierno ha firmado varios acuerdos militares y de subordinación con los EEUU, entre ellos el uso de la base aeroespacial de Alcántara y el reenvío de tropas a la nueva Escuela de las Américas.

La lucha que todas y todos damos, desde este espacio, es la lucha por el Derecho a Vivir en Paz que cantó certeramente Víctor Jara.

¡¡Muchas Gracias!!

Pablo Ruiz
Observatorio por el Cierre de la Escuela de las Américas